
Crisis en el Sename: 
“Este mes descolgué 
a dos jóvenes que se 
intentaron suicidar”

ALEJANDRO SAAVEDRA, PRESIDENTE ANFUR, LLAMA A ACTUAR ANTES DE LAMENTAR

El dirigente de los funcionarios de Sename y educador del CIP-CRC de Coronel aseguró que la 
muerte del joven en Copiapó es algo que puede ocurrir en Bío Bío, y que urge que se nombre 
a un director regional. CIUDAD PÁG. 9
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EDITORIAL: PROBLEMÁTICA SOCIAL EMERGENTE: JÓVENES “NINI”, QUE NI ESTUDIAN NI TRABAJAN
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Ayer en la Gobernación solicitaron 
permiso para reunirse en una 
nueva caminata por Concepción. 
En tanto, UdeC, Ucsc y UBB alistan 
trabajo interno de cara a encuentro 
nacional de movilizadas.

Estudiantes del 
Bío Bío se pliegan a 
llamado a marchar 
el miércoles
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Emotiva plata de 
Paulina Vega  
en el tenis  
de mesa en 
Cochabamba
DEPORTES PÁG. 14

Carl Palmer en 
el Teatro UdeC:  
Fanfarria para 
un hombre 
común
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Pesar por muerte de 
director de Senda 
y defensor de los 
derechos humanos, 
Dr. Patricio Bustos 
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Trabajadores de 
pesca industrial en 
pie de guerra por 
regulación política de 
cuotas de jibia
POLÍTICA PÁG. 4
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Ministerio de la Ciencia: En la puerta del horno se quemó el pan
En cuenta pública el Presidente Sebastián Piñera señaló 

que se pondrá en marcha el Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación como fuerte impulso al 
desarrollo del país, lo que celebramos. Sin embargo, el artí-
culo 9 de la ley en vez de impulsar, incluye una barrera a la 
transferencia de la investigación que se realiza en Chile. 

El artículo sobre los derechos de propiedad industrial -
modificado esta semana en comisión mixta- obliga a los 
investigadores o instituciones a restituir el 100% de los 
fondos asignados y una suma adicional equivalente al 5% 
de los ingresos obtenidos, así como el derecho a uso por 
parte del Estado a través de una licencia no exclusiva, in-
transferible, irrevocable y onerosa. 

Al respecto, podemos señalar: Primero, el contenido de 
este nuevo artículo nunca fue discutido ni consultado con 
las instituciones que realizan la mayor parte de la I+D en el 
país, por ello tiene un error manifiesto en la concepción de 
la investigación; un derecho industrial no es fruto de un 
solo proyecto, sino que muchas veces es la acumulación 
de conocimiento a través de múltiples investigaciones y, 
además, de diversos financiamientos. 

Segundo, al establecer el reintegro del financiamiento y 
la participación en las gananciales de una licencia se des-
naturaliza el rol del Estado, el cual es la promoción del 
bien común en la sociedad, pasando a constituirse en un 
ente financiero de capital de riesgo. 

Tercero y último, el tema del patentamiento excedió la 
discusión de una estructura ministerial, urge una nueva 
ley de transferencia tecnológica que defina la política más 
adecuada para las necesidades de nuestra sociedad. 
Como dice el dicho popular “en la puerta del horno se que-
ma el pan”, porque este proyecto que tenía como objetivo 
fomentar la ciencia se convierte así, a último minuto, en 
un desincentivo a la investigación científica. 

Adrián Palacios, Director de Investigación, 
Universidad de Valparaíso 
Andrea Rodríguez, Vicerrectora de Investigación  
y Desarrollo, Universidad de Concepción 
Andrés Mancilla, Vicerrector de Investigación  
y Postgrado, Universidad de Magallanes 
Claudio Martínez, Vicerrector de Investigación, 
 Desarrollo e Innovación, Universidad de Santiago 
Elizabeth Troncoso, Directora de Investigación y Desarrollo 
Académico, Universidad Tecnológica Metropolitana 
Flavio Salazar, Vicerrector de Investigación  
y Desarrollo, Universidad de Chile 
Hans Richter, Director de Investigación y Desarrollo, 
Universidad Austral de Chile 
Hugo Salinas, Vicerrector de Investigación y Postgrado,  
Universidad de Antofagasta 
Iván Palomo, Director de Investigación, Universidad de Talca 
Jacqueline Rojas, Directora General de Investigación, 
Universidad de Playa Ancha 
Joel Saavedra, Vicerrector de Investigación  
y Estudios Avanzados, Universidad Católica de Valparaíso 
Lorna Guerrero, Directora General de Investigación, 
Innovación y Postgrado,  
Universidad Técnica Federico Santa María 
Marcelo Oliva, Vicerrector de Investigación,  
Innovación y Postgrado Universidad de Antofagasta 
Margarita Briceño, Vicerrectora de Investigación  
Innovación y Postgrado, Universidad Arturo Prat 
María Teresa Muñoz, Directora de Postgrado,  
Universidad Católica del Maule 
Mario Ramos, Vicerrector de Investigación y Postgrado,  
Universidad del Bío-Bío 
Mónica Tapia, Vicerrectora de Investigación y Postgrado, 
Universidad Católica de la Santísima Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Michelle Bachelet @mbachelet 
La partida del querido Patricio Bustos, ex Director 
del Servicio Médico Legal, nos deja un profundo 
dolor. Patricio fue un ejemplo de vocación pública y 
compromiso con los DD.HH. Mis condolencias a su 
familia, amigos y colegas.

Recurso de queja 
  
Señor Director: 

El gobierno ha presentado un re-
curso de queja contra el juez que 
dejó libre a personas que portaban 
armas, municiones y otros, todos 
elementos incautados en operativo 
de carabineros en Las Cruces, quin-
ta Región en días pasados. 

Bien por nuestro presidente y el 
que fuera si en sus directrices pro-
mueve la tranquilidad, seguridad y 
entendimiento de sus ciudadanos; 
sin aceptar criterios a veces disimi-
les en cuanto a la forma de mante-
ner la paz y el orden nacional. Aun-
que sean poderes independientes, 
no es entendible que unos remen 
en contra borrando con el codo lo 
que se escribe con la mano. 

Señores jueces, quisiéramos en-
tender que el criterio de juzgamien-
to general más básico y elemental 
debería ir en el contexto de benefi-
cio a la mayoría de muestro pueblo 
y por tanto trasciende al gobierno 
en ejercicio e igualmente y necesa-
riamente ir más allá de preciosis-
mos y temas de forma. Los ciuda-
danos necesitamos de entendi-
miento, orden, seguridad, respeto, 
tranquilidad y progreso en donde la 
justicia como pilar fundamental de 
desarrollo tiene mucho que decir. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Chile sin Mundial  
 
Señor Director: 

Por experiencia propia debe-
mos señalar que “pasar del cielo a 
la tierra” es un proceso no exento 
de lamentos. El caso de nuestra 
selección de fútbol nos lo confir-
ma y es que, a pesar de haber al-
canzado dos grandes hitos en la 

historia del balompié nacional, 
por razones bien concretas no 
pudo confirmar su asistencia al 
mundial de Rusia 2018, situación 
que pareciera ser un hecho asu-
mido para la mayoría.  

Sin embargo, creo que es necesa-
rio señalar que no solamente la res-
ponsabilidad de este desastre radi-
ca en el ex entrenador Pizzi, sino 

que en varios jugadores que, satisfe-
chos de victorias y de suculentos 
premios, no bregaron lo suficiente 
para haber obtenido otra satisfac-
ción para todos los chilenos. Fue así 
como Alexis Sánchez jugó ante una 
selección de inferior jerarquía 
como es la boliviana, pensando en 
su potencial traspaso millonario al 
PSG y de cómo Celia Punk lo hacía, 

al parecer, bajo los efectos de la re-
saca, perdiéndose en ese lance 
puntos trascendentales para haber 
llegado a la ansiada cita planetaria.  

Es por eso que ver a los seleccio-
nados nacionales disfrutando de 
placenteros “días libres”, me genera 
algo más que molestia. 

 
Gary Parra Sanhueza 

10 años de Diario Concepción 
 
Señor Director: 

Tengo el agrado de dirigirme a 
usted con ocasión de la celebración 
de los diez años del prestigioso me-
dio de comunicación que dirige 
para manifestarle, en nombre pro-
pio y de toda la comunidad univer-
sitaria que me honra representar, 
nuestras más sinceras felicitacio-
nes por este importante hito en la 
vida del Diario Concepción. 

A través de los años, nuestra Uni-
versidad San Sebastián ha sido tes-
tigo directo del crecimiento y con-
solidación de este proyecto que 
siempre ha destacado por consti-
tuir una voz regionalista, pluralista 
y veraz en el tratamiento de los te-
mas que la propia comunidad local 
ha situado en los niveles más altos 
de relevancia.  

 También hemos podido eviden-
ciar el alto grado de profesionalis-
mo y dedicación con el que cada 
uno de los integrantes del diario 
realiza sus cotidianas labores, ci-
mentando y construyendo de esta 
forma los sólidos pilares de con-
fianza esenciales para el ejercicio 
del periodismo libre y objetivo. 

Quiero aprovechar esta instan-
cia para expresar mis mayores de-
seos de éxito a la gran familia de 
Diario Concepción. Nos unen la 
misma vocación de crecer y hacer 
región desde las regiones, y el espí-
ritu de contribuir a nuestro entor-
no y a las comunidades que nos ro-
dean. Estamos seguros que el dia-
rio seguirá transitando por esa 
misma senda durante muchas dé-
cadas más. 
 
Fernando Quiroga Dubournais 
Vicerrector Sede Concepción 
Universidad San Sebastián

Cada vez que la sociedad in-
corpora nuevos sin límites y exi-
gencias, inicialmente son toma-
dos como una imposición y un 
dolor de cabeza, más que como 
una oportunidad de mejora. ¿Se 
recuerda usted de la implemen-
tación de la ley del tabaco? (¡Si 
antes se podía fumar hasta en los 
buses!), impulsó una serie de 
cambios de hábitos tanto de los 
fumadores, como de los lugares 
públicos, que nos ha llevado a ser 
una sociedad mas respetuosa y 
evolucionada. Esta vez estamos 
viviendo un cambio relevante en 
los aspectos de Seguridad y Ries-
gos Psicosociales asociados al 
Trabajo.  

Hoy la Gestión de RPS (Ries-
gos Psicosociales) constituye 
una obligación para todas las 
empresas de nuestro país. La 
ley 16.744 que incorpora la regu-
lación de RPS, es obligatoria 
para todos los trabajos en Chi-
le. Esta Ley impone a los em-
pleadores, que implementen 
ambientes de trabajo Psicoló-
gicamente Seguros para sus Tra-
bajadores. La Superintenden-
cia de Seguridad Social y del tra-

tos de productividad y menores 
rotaciones gracias a la gestión 
adecuada de Factores Psicoso-
ciales. Se está comenzando a 
construir un Modelo orientado a 
la Prevención y el Desarrollo de 
la Colaboración y Participación 
de los Trabajadores, mas que de 
gestión de Riesgos.  

Esta nueva concepción de tra-
bajo está impactando los núme-
ros y la disminución de conflic-
tos laborales de manera nota-
ble. En Francia El 22 de octubre 
de 2013, ocho organizaciones 
sindicales y todos los empleado-
res de los tres gigantes de la ad-
ministración pública firmaron 
un acuerdo marco sobre la pre-
vención de los riesgos psicoso-
ciales en el servicio civil.  A su jui-
cio, es una oportunidad para 
producir, dentro de un espacio 
cooperativo y seguro, una diná-
mica de maduración organiza-
cional y empresarial” 

Los invito entonces a tomar 
esta nueva exigencia mas que 
como una Gestión de RPS (Ries-
gos Psicosociales, a una Gestión 
de FPS ó Desarrollo de Fortale-
zas Psicosociales.

bajo puede cursar multas de 
hasta 2.000 UTM.  

Entonces comienza la resis-
tencia a aflorar: ¿Qué significa 
un RPS? ¿Qué es el Ambiente 
psicológico? ¿Y cómo gestionar 
estos indicadores de manera efi-
caz? Nos sentimos obligados a 
aprender y a agregar una com-
plejidad nueva al trabajo. Sin 
embargo, quiero exponer ante 
ustedes los beneficios de desti-
nar tiempo a entender y gestio-
nar efectivamente esta nueva 
gama de Indicadores con las que 

debemos familiarizarnos en la 
Gestión de Empresas. Las últi-
mas revisiones científicas de los 
modelos europeos y de socie-
dades más desarrollados que las 
nuestras, en las que ya llevan 
bastante tiempo trabajando es-
tos temas, se ha demostrado el 
impacto económico y social al-
tamente beneficioso tanto para 
las personas como para la pro-
ductividad de las empresas y de 
nuestro país. 

En Francia ya se habla de los 
efectos motivadores, de aumen-

Francis Parra: Ha muerto el Dr. Patricio Bustos, un 
luchador incansable por un Chile más justo, libre y 
solidario. Torturado salvajemente en Villa Grimaldi, 
se recuperó y reintegró a la sociedad, siendo 
Director nacional del Servicio Médico Legal y de 
Senda. Un médico con vocación y humanidad, de 
los pocos que van quedando. Que descanse en paz.

Fortalezas 
psicosociales

Christian Schmitz, rector UCSC 
“Este es un tema que no puede decidir una minoría 
de los estudiantes, sino que debe ser algo más masi-
vo en cuanto al fundamento para esta petición”.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
odría ser una opción 
de jóvenes afortuna-
dos que deciden, al fi-
nalizar sus estudios, 
concederse una mo-
ratoria, un período 

para dedicarse a sus propias cosas, 
alejados temporalmente de com-
promisos académicos o laborales, 
pero lo cierto es que la mayoría de 
los jóvenes que no estudian ni tra-
bajan no están en esa condición por 
libre elección. 

Las últimas cifras sobre el núme-
ro de jóvenes chilenos en esa situa-
ción resultan claramente un llama-
do de atención, tanto a las autorida-
des de gobierno como a al 
empresariado, al mismo tiempo que 
sugiere una necesaria reflexión so-
bre los programas de educación su-
perior, o la existencia de ofertas aca-
démicas que pueden no estar vincu-
ladas con las necesidades del 
mundo del trabajo, en cualquiera de 
sus niveles. 

En términos acotados, según la 
información de “Education at a 
glance 2017”, elaborado por la Ocde, 
en Chile la cifra de jóvenes que no 
estudian ni trabajan alcanza el 21% 
de la población entre 15 y 29 años, 
por sobre el promedio de la organi-
zación que es de un 15%. Asimismo, 
el informe reveló que nuestro país 
ocupa el cuarto lugar a nivel mun-
dial con más jóvenes en esta catego-
ría que, según las estadísticas de la 
Encuesta Casen, involucra a 545.654 
personas de 15 a 29 años que no 
trabajan ni estudian, equivalentes al 
18% de ese grupo etario. 

Se trata, entonces, de más de me-
dio millón de jóvenes, el 40% de ellos 
viviendo en Santiago. El 63% son 
mujeres, el 80% pertenece a los sec-
tores socioeconómicos más vulne-
rables y muchos de ellos son hijos de 
padres nini. Un joven que no estu-
dia ni trabaja en una de cada 12 vi-
viendas del país. 

Hay en esta realidad circunstan-
cias diferentes, tantas como cau-
sas, por ejemplo, un porcentaje im-

portante de las mujeres jóvenes en 
esta situación abandonaron los es-
tudios debido a embarazo a edad 
temprana. Para todos estos jóvenes 
existe la posibilidad de terminar en 
la calle, alejados de la esfera familiar, 
con riegos altos de caer en la delin-
cuencia o la drogadicción. Más la 
alta probabilidad de que los hijos de 
los jóvenes ninis repitan, como se ha 
observado, el mismo ciclo, por la 
falta de un modelo o de un entorno 
que valore el estudio y el trabajo, un 
fenómeno “que exacerba la desi-
gualdad y obstruye las probabilida-
des de salir de la pobreza en el lar-
go plazo”, según la consultora que 
elaboró el informe. 

También se acota que a revisar las 
políticas públicas que intentan 
abordar el tema, se observa que Chi-
le no tiene ninguna política pública 
diseñada única y exclusivamente 
para este segmento de jóvenes y si 
la hubiera ninguna política podría 
tener impacto positivo sin el apoyo 
de las empresas, la conclusión es 
valedera y promisoria “podríamos 
construir una sociedad radicalmen-
te distinta si vinculamos a la empre-
sa con la educación”, una de las cir-
cunstancias que habría que exami-
nar con mucho más cuidado. 

Si bien es cierto, en el fenómeno 
ninis confluyen muchos y com-
plejos factores, la relación educa-
ción empresa es el que más cerca-
namente podría reducir en plazo 
breve las malas cifras, se estima 
que si las empresas se comprome-
tan a reducir en 30% los nini en 
Chile al año 2020, las cifras se ase-
mejarían a la tasa de desempleo 
juvenil de Alemania, agregando 
3,7 puntos de crecimiento al PIB 
nacional. Un desafío a enfrentar, ya 
que cada número significa un ciu-
dadano que no logra incorporar-
se al proyecto conjunto de la socie-
dad chilena y lo deja al margen de 
su progreso.

En Chile la cifra 

 de jóvenes que no 
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población entre  
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la organización que 

es de un 15%, ocupa 
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categoría 

EN EL TINTERO

deslealtades, giros bruscos de 
convicción, negociaciones 
para conseguir nuevos alinea-
mientos, en fin, el lado un tan-
to sórdido de la política en 
apuros, pero, por otra parte, 
hay también políticos traba-
jando arduamente en la defen-
sa de sus postulados, genuina-
mente interesados en hacer 
las cosas bien, buscando 
acuerdos para mejor, haciendo 

la pega, son estos los que de-
ben inspirar a los jóve-

nes desencantados 
o abúlicos. 

Por otra parte, 
hay mucho en la 

parrilla, educación, 
financiamiento, igual-

dad de género, buenas prácti-
cas. De ese modo, los jóvenes 
deben darle una vuelta al 
modo de pensar, hacer lo posi-
ble para internalizar un hecho 
evidente; que no deberían ser 
renuentes a ayudar a la cons-
trucción del mundo que les es-
pera, no es razonable, para nin-
gún joven, admitir que a su vis-
ta y paciencia, otros 
determinen cómo será el país 
en el cual les tocará vivir. 

 
PROCOPIO

Los peligros de  
no hacerse parte

PHOTOSHOP

En los momentos más 
amargos de la guerra, Wins-
ton Churchill, en una frase 
muy repetida, aconseja a es-
tudiantes del prestigioso co-
legio Harrow; “never, ever, give 
up”, nunca, jamás, rendirse, 
aun en las condiciones más 
adversas. 

Es parte de un discurso que 
ha tenido varias transcripcio-
nes, pero da clara muestra de 
un líder que no está dis-
puesto a transar lo 
que realmente im-
porta. Del mis-
mo modo, no 
debería conside-
rarse la posibilidad 
de bajar los brazos, es-
tando tanto en juego, en el 
esfuerzo por motivar a los ciu-
dadanos renuentes, especial-
mente a los más jóvenes, por 
incorporarse al trabajo de un 
país que quiere ser mejor. 

Es cierto que el espectáculo 
que han ofrecido los políticos 
a la ciudadanía no ha sido par-
ticularmente atractivo, dadas 
las circunstancias, ha habido 
más oportunidad que antes 
para mostrar errores de proce-
dimiento, se ha visualizado 
maniobras de corto alcance, 

La negativa realidad  
de los jóvenes que  
ni estudian ni trabajan
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99 personas fueron aceptadas en el concur-
so público que determinará al nuevo director 
regional del Sename. 

Esta es la primera vez que se utiliza el siste-
ma de Alta Dirección Pública para determinar 
al titular regional de la cartera que durante la 

gestión de Rodrigo Díaz fue cuestionada por 
su nulo actuar con los menores y serios proble-
mas en recintos dependientes del organismo. 

Actualmente, una empresa se encuentra ana-
lizando el perfil curricular del casi centenar de 
postulantes, desde donde se definirá una terna.

99 personas buscan ser el nuevo director de Sename

Trabajadores de pesca industrial  
en pie de guerra por regulación 
política de cuotas de jibia 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POR LA MAÑANA BLOQUEARON CUATRO PUNTOS VIALES DEL GRAN CONCEPCIÓN GENERANDO TACOS
Tacos kilométricos se produjeron 

en cuatro puntos del Gran Concep-
ción la mañana de este lunes. La cau-
sa, pescadores de la Región bloquea-
ron las vías para pedirle al Congreso 
apurar la tramitación de la ley que se 
relaciona con la captura de la Jibia, la 
que de aprobarse dejaría a alrededor 
de 1.200 sin su fuente laboral. 

Los cortes de ruta se produjeron 
en la Ruta 160, a la altura del Parque 
Alessandri; en la comuna de Talca-
huano, en la Avenida Colón, frente 
a la Isla Rocuant y en la Avenida 
Gran Bretaña a la altura de Huachi-
pato; mientras que en Tomé, la ma-
nifestación se concentró en el sector 
de Bellavista. 

Las protestas, que se realizaron en 
forma conjunta a contar de las 7:00, 
incluyeron la quema de neumáticos y 
el bloqueo constantes de las pistas de 
tránsito, lo que generó la demora de 
los penquistas que intentaban llegar 
a sus lugares de estudio y trabajo. 

Esta manifestación generó diver-
sas reacciones en el Ejecutivo local 
ante la manifestación de la mañana 
de este lunes no fue positiva. El inten-
dente, Jorge Ulloa, explicó que “esta 
paralización de caminos que fue mo-
tivada por una votación en la Cá-
mara de Diputados y cuando tenga 
los informes pertinentes, decidire-
mos si ejercemos o no las acciones 
legales respectivas”. 

Ulloa mantuvo su postura ante 
una posible reunión con ellos, “me 
reuniré con las asociaciones las ve-
ces que sea necesario, nosotros des-
de el Ejecutivo repudiamos este 
tipo de actos, ya que se impide el li-
bre acceso de las personas. Esta no 
es la manera de pronunciarse ni 
llamar la atención. A mi juicio, los 
trabajadores se pronunciaron equi-
vocadamente y hay concordancia 
con ellos y, por eso, no entende-
mos la movilización”. 

En tanto, el diputado Sergio Boba-
dilla, manifestó que “se trata de un 
proyecto que está en manos del Sena-
do y hay que esperar los tiempos que 
se realicen. Además, esto se va a ana-
lizar en una comisión mixta, en don-
de pueden surgir modificaciones”. 

Por lo menos, el diputado Gastón 
Saavedra, espera que en esa instancia 
“ellos tuvieron la opción de exponer y 
quizás no fueron tan convincentes, 
pero el que manda a legislar es el Eje-
cutivo. Por mi parte, hay una indica-
ción que se analizará en la comisión 
mixta, puesto que hay que tomar me-
didas sobre el uso del arte de pesca, 
no todo está perdido”. 

Mientras que el dirigente Robin-
son Cárcamo indicó que con la nue-
va normativa “significa perder parte 
importante de los trabajadores de la 
industria pesquera, nosotros esta-
mos respondiendo al poder legislati-
vo, la industria no es sólo la industria, 
también hay trabajadores. Espera-
mos que el gobierno lo vete o lo mo-
difique, ya que en el Congreso, pare-
ce que la industria pesquera genera 
anticuerpos”. 

Consultada la Asociación de In-
dustriales Pesqueros (Asipes), el gre-
mio se limitó a decir que no comen-
tan las movilizaciones sociales, no 
obstante, el 22 de abril pasado, la 
presidenta de los industriales, Maca-
rena Cepeda, fue clara al señalar que 
alertó al Gobierno y a otros sectores 

productivos del “enorme riesgo” que 
significa la regulación a través de 
iniciativas políticas en el Parlamen-
to de materias que son de exclusiva 
injerencia regulatoria del Poder Eje-
cutivo, en este caso de la Subsecre-
taría de Pesca, expresó. 

“Nosotros como Asipes hemos 
dicho que valoramos el 80% de la 
cuota de Jibia esté en manos del 
sector artesanal y que, si bien no nos 
parece adecuado para los trabaja-
dores de ese sector que capturen 
este recurso ‘a mano’, otra cosa es 
imponerle a la industria pesquera 
que también lo haga ‘a pulso’”, dijo 

en abril pasado la presidenta de la 
Asociación de Industriales Pesque-
ros, Macarena Cepeda Godoy, al re-
ferirse al proyecto de ley presenta-
do por el Partido Comunista, que 
busca que la jibia sea capturada 
sólo con aparejos artesanales. 

A juicio de Asipes, ambos sectores 
deben compartir y ordenar su cap-
tura, debido a que las plantas indus-
triales no pueden sobrevivir sólo 
con abastecimiento artesanal, que 
opera sólo con buenas condiciones 
climáticas. Actualmente, el sector 
artesanal es incapaz de capturar su 
cuota asignada que asciende a 

FOTOS: #TALCAHUANO

El tema de fondo pasa por un proyecto de ley que busca terminar con el arte de 
pesca que utiliza red de media agua para la captura del recurso jibia, usado por 
los industriales, dejando sólo la pesca con potera, con la cual extraen los 
artesanales. Gobierno dice que eso es atribución del Ejecutivo.

160.000 toneladas, de las cuales 40 
mil quedan en el agua, aseguró el 
gremio de los industriales. 

Finalmente, recordó que próxi-
mamente, la cuota global de jibia 
será definida por la Organización 
Regional de Pesca del Pacífico Sur 
(ORP) en función de las capturas 
históricas de cada país. “El aumen-
to de la cuota anual en Chile -man-
teniendo el fraccionamiento- podrá 
mejorar “la historia” frente al resto de 
las naciones con las que nuestro país 
comparte la captura de este recurso 
y que hoy es entre 3 y 5 veces más que 
Chile”, puntualizó. 

Marcelo Castro B./Javier Ochoa P. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por su parte, el seremi de Econo-
mía, Mauricio Gutiérrez, junto con 
rechazar las movilizaciones, coinci-
dió con Asipes en el sentido de que 
la modificación de un arte de pesca 
es privativo del poder Ejecutivo a 
través de la Subsecretaría de Pesca, 
esto, por ley. 

“Creemos que se está pasando a 
llevar a la autoridad pesquera y esto 
sienta un mal precedente, ya que las 
decisiones deben ser más técnicas 
que políticas. Por lo demás, recorde-
mos que esto está fraccionado: un 
80% para artesanales y un 20% para 
industriales. Los primeros no están 
siendo capaces de pescar toda la 
cuota. Y no olvidemos que pronto la 
ORP nos fijará una cuota global, lo 
que regirá para ambos sectores, lo 
que se hará en base a la historia. Es 
decir, si la historia nuestra es pobre, 
pobre será también la cuota, por lo 
que esperamos que no prospere esta 
iniciativa por el bien del cuidado del 
empleo comprometido”. 

Gutiérrez destacó que se deben su-
mar todos los sectores y trabajar por 
no perder fuentes laborales, adelan-
tando que analizan las vías a seguir en 
caso que esta iniciativa prospere en el 
parlamento. 

 
Evaluación de la marcha 

Carabineros hizo un balance posi-
tivo de las manifestaciones, el prefec-
to de Talcahuano, coronel Rodrigo 
Bravo, señaló que “las personas se 
manifestaron de forma pacífica, hicie-
ron un corte de ruta que no dejó de-
tenidos. Hubo un diálogo permanen-
te para evitar hechos de violencia”. 

Opinión contraria a la del Goberna-
dor de Concepción, Robert Contreras, 
quien expresó que “repudiamos los 
hechos de violencia y hacemos un lla-
mado a los movimientos sociales, a 
que hagan uso de los canales forma-
les. Una toma de carreteras no es pa-
cífica y conversaremos con carabine-
ros, puesto que no es aceptable una 
toma de caminos”. 

Cabe consignar que durante la ma-
ñana, el gobernador se reunió con el 
prefecto de Carabineros de Concep-
ción para analizar las medidas a to-
mar en futuras manifestaciones.

“Hago un llamado a todos los 
sectores, industrial, artesanal y 
los legisladores, a proteger las 
fuentes laborales”.

Mauricio Gutiérrez, seremi de Economía.

FRASE

“Una toma de carreteras no es 
pacífica y conversaremos con 
carabineros, puesto que no es 
aceptable una toma de caminos”.

Robert Contreras, gobernador de Concepción.

“Las artes de pesca deben ser 
definidas por los comités 
técnicos y no por la política”.

Macarena Cepeda, presidenta de Asipes.
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MinMujer y UdeC trazan 
plan para abordar 
movilizaciones

Los alumnos agrupados en la Fe-
deración de Estudiantes de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción rechazaron los dichos 
de Christian Schmitz, rector del 
plantel, quien en entrevista con Dia-
rio Concepción se refirió a un even-
tual cambio de nombre del edificio 
“Monseñor Ricardo Ezzati”. 

La autoridad académica indicó 
que, hasta ahora, la solicitud “solo fi-
gura como un título en algunos pe-
titorios informales” y que “es un tema 
que no puede decidir una minoría”. 

Frente a las aseveraciones, la or-
gánica estudiantil preparó una de-
claración en la que desestiman las 
palabras de Schmitz, afirmando 
que no son veraces en todo su sen-
tido. En ese marco, el presidente 
de la federación, Joel Arroyo, pun-
tualizó que “él, al momento de se-
ñalar que los y las estudiantes no 
le han informado por ningún ca-
nal... eso es falso, porque noso-
tros, en reunión con el prorrector 
en abril, informamos esto como 
parte de nuestro petitorio y él se 
comprometió a enviar esta infor-
mación al rector”.  

“Le vamos a volver a hacer llegar 
nuestra propuesta”, agregó Arroyo, 
quien ratificó que el cambio de 
nombre del edificio central de la 
casa de estudios es una de las pe-
ticiones más sentidas del esta-
mento movilizado. 

Paro en Ucsc: estudiantes 
cuestionan dichos de rector

indicó el rector Schmitz 
ante un eventual cambio de 
nombre del edificio 
“Monseñor Ricardo Ezzati”.

“No es algo que 
decida una minoría”

Llamado al diálogo 
La Ucsc se mantiene con paro 

intermitente de actividades y 
toma en varias facultades hace 
ya un mes. Por lo anterior, ayer 
desde rectoría se reiteró el llama-
do al diálogo, poniendo acento 
en la necesidad de deponer la 
ocupación de espacios. 

Mediante una carta enviada 
tanto a estudiantes autoconvoca-
das como a la federación, el rector 
Christian Schmitz se comprome-
tió a “reconocer formalmente la 
asamblea estudiantil como el gru-
po que entregará los requerimien-
tos reales de los estudiantes para 
terminar de construir el protoco-
lo. Esto implica otorgar el espacio 
físico y los fueros de asistencia 
necesarios para su desarrollo”. 

Al cierre de esta edición, los 
alumnos de la Ucsc definían los li-
neamientos de su postura ante la 
dirección superior.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A UN MES DE INICIADAS LAS TOMAS POR UNA EDUCACIÓN NO SEXISTA

Afinar un plan de trabajo común en 
el marco de las demandas por una 
educación no sexista fue el centro de 
la cita protocolar que ayer concretaron 
autoridades de la Universidad de Con-
cepción y del Ministerio de la Mujer y 
la Equidad de Género. 

La cita, llevada a cabo en la Casa 
Enrique Molina del plantel penquis-
ta, contó con la presencia de Maris-
sa Barro, seremi de la Mujer y la Equi-
dad de Género; Carlos Saavedra, rec-
tor de la Universidad de Concepción; 
y Lucía Saldaña, directora de Equi-
dad de Género y Diversidad de la 
misma casa de estudios. 

Según explicó Barro, se trató de un 
encuentro que propende a la genera-
ción de planes de trabajo en común. En 
cuanto a los objetivos inmediatos de 
este vínculo que se empieza a estre-
char, la autoridad regional indicó que 
existen “distintos programas y centros 
que atienden a mujeres que han sufri-
do alguna agresión de tipo sexual, por 
tanto, eso fue parte de la conversa-
ción que tuvimos; poder dar a conocer 
nuestros programas y las formas en 
que podemos atender a esas mujeres 
que pudieron haber sido víctimas”. 

Respecto a la situación interna de la 
universidad, Lucía Saldaña -reciente-
mente asumida en el cargo- comentó 
que esperan a fin de semestre contar 
con una propuesta de protocolo. Ello 
si prospera el diálogo fluido con las 
movilizadas y si se concreta una res-
puesta oficial de parte del estamento.  

“Es importante poder dialogar, ese 
es el punto de partida. Las moviliza-
ciones de cierta manera las entende-
mos como una visibilización de las 
temáticas de género, pero cierta-
mente que una vez que nos sentemos 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Ayer también estudiantes solicitaron permiso para 
marchar este miércoles, todo en la antesala del encuentro 
nacional de movilizadas en la UBB del sábado y domingo.

Chile”, señaló Alén Arancibia, voce-
ra de la Cones. 

En tanto, Claudia Maldonado, pre-
sidenta de la FEC, junto con infor-
mar que hoy se realizará una nueva 
asamblea en la UdeC para avanzar 
en la negociación interna, ratificó que 
esta semana es clave para el movi-
miento. En primer lugar, a causa de la 
marcha. En segundo, por el encuen-
tro nacional de movilizadas en la UBB 
del próximo fin de semana. 

“Los objetivos del encuentro están 
puestos en esos elementos, definir ob-
jetivos y generar un intercambio de 
experiencias, y desde ese espacio esta-
blecer interlocutores, o si vamos a te-
ner representantes o voceras. Todo 
será parte de la discusión. Tenemos 
compañeras de todo el país interesadas 
en venir. Estamos bien esperanzadas 
de lo que pueda suceder”, sentenció.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

a conversar, creo que va a quedar cla-
ro, o podemos establecer compromi-
sos de trabajo más allá que estén mo-
vilizadas o no”, sostuvo. 

El rector Saavedra, por su parte, se 
mostró confiado en que luego del inicio 
de conversaciones con las federaciones 
de los tres campus, sindicatos y otras 
asociaciones gremiales de la casa de es-
tudios, para que se logren “ir validando 
y construyendo de forma conjunta los 
protocolos que den respuesta a los 
planteamientos hechos en este tiempo”. 

 
Marcha y encuentro nacional 

Ayer también representantes estu-
diantiles de la Región solicitaron per-
miso formal en la Gobernación para 
marchar este miércoles, en el contex-
to de la paralización nacional convo-
cada por la Confech. 

“Tenemos cuatro demandas clave: 
aborto para menores de edad en cual-
quier circunstancia, educación se-
xual obligatoria, educación no sexis-
ta y establecimientos mixtos en todo 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Chadwick 
pone orden y 
RN participa del 
comité político 
regional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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DIFERENCIAS EN PARTIDOS OFICIALISTAS

El jefe de gabinete tuvo que salir al paso 
de las polémicas entre RN y el Gore.

Un fin de semana movido tuvieron 
las autoridades regionales del Bío 
Bío. Todo partió el viernes en la gra-
bación del programa “El Tablón” de 
Canal 9, en donde Claudio Eguiluz 
disparó sus dardos en contra del in-
tendente Jorge Ulloa y de la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi. 

Sobre Ulloa, Eguiluz dijo que “la 
mayoría de los militantes cree que 
es el que manda. Aquí el que debe 
mandar, y nadie puede creer que el 
intendente, no mande en la Región”. 
Además, de que hay una negocia-
ción por los cargos, “usted me con-
siguió la pega para la fulana, me 
puso al seremi, al jefe de servicio y 
al otro, y en base a eso aprobamos 

los presupuestos y ese es el proble-
ma. La decisión de armar a los se-
remis y a los jefes de servicio debe 
estar concentrada en el intenden-
te, y en los partidos políticos que ga-
naron el gobierno y no los parla-
mentarios, ellos están para legislar 
en Chile”. Mientras que a la seremi 
de Gobierno la tildó de “mentirosa”. 

Las declaraciones de Eguiluz lle-
garon horas antes de la visita del 
ministro del Interior, Andrés Chad-
wick, a la provincia de Ñuble, y fue 

tras esas actividades que el titular de 
Interior se reunió a puertas cerradas 
con Jorge Ulloa y Claudio Eguiluz. 

Sobre la cita, Jorge Ulloa no ahon-
dó en detalles, pero “yo para cahuines 
no estoy y tengo la relación formal que 
tengo que tener con todas las perso-
nas en la Región. Qué dijo o me dije-
ron no, eso no va conmigo. Con el mi-
nistro del Interior se conversó de 
todo”. 

En tanto, la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, descartó un quie-

bre con los partidos y pidió unión con 
el liderazgo del intendente. “Cada 
persona debe ser responsable de las 
declaraciones”, sentenció por los di-
chos de los militantes de RN. 

Cercanos a Claudio Eguiluz co-
mentaron a Diario Concepción que 
fue el dirigente de RN quien pidió 
la reunión y en ella se definieron 
ciertos acuerdos, y que se le diera 
más poder al intendente, por sobre 
los parlamentarios. 

Mientras que la mañana de este 
lunes se realizó el primer comité 
político regional que contó con par-
ticipación de militantes del partido 
de la estrella. “Estamos tratando de 
ordenar la casa y vamos dando por 
superada las dificultades propias 
de una instalación que generó algu-
nos ruidos que no son positivos”, ex-
presó el intendente Jorge Ulloa. 

En tanto, el diputado Sergio Boba-
dilla, comentó que “se hicieron algu-
nos reparos a regular los decibeles 
en algunas declaraciones y tenemos 
que hacer una autocrítica de por 
qué terminamos discutiendo estas 
diferencias a través de los medios”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Desde RN fue el principal tema 
de análisis en el comité 
político regional de este lunes.

Moderar el tono de 
las declaraciones
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de suicidio se registraron en 
el centro de Coronel, según 
reveló Alejandro Saavedra, 
educador del recinto.

intentos 
6

ALEJANDRO SAAVEDRA, PRESIDENTE ANFUR

“Este mes me tocó descolgar a dos 
jóvenes que se intentaron suicidar”

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El dirigente de los funcionarios de 
Sename y educador del CIP-CRC de 
Coronel aseguró que la muerte del 
joven en Copiapó es algo que puede 
ocurrir en Bío Bío. 

La Fiscalía de Copiapó quedó a 
cargo de la investigación para acla-
rar la muerte de J.I.O.E., de 18 años, 
quien se encontraba cumpliendo 
condena en el Centro de Interna-
ción Provisoria y Régimen Cerrado 
(CIP-CRC) de Sename, situado en la 
localidad de Paipote, quien fuera 
hallado con claros indicio de suici-
dio, al interior de dicho recinto. 
Posteriormente, y tras el hallazgo, 
fue derivado hacia el Hospital Re-
gional, en donde dejó de existir. 

El caso causó conmoción en la 
zona, ya que el joven se encontra-
ba cumpliendo condena luego de 
haber sido sentenciado por un cri-
men ocurrido en La Serena. 

Además, la dirección regional de 
Sename en Atacama instruyó un 
sumario y, además, entregará los 
antecedentes a la Fiscalía para que 
se investigue el hecho. 

En Bío Bío, Alejandro Saavedra, 
educador de trato directo presiden-
te regional de la Asociación de Fun-
cionarios (Anfur), aseguró que la 
situación en la zona en cualquier 
momento puede terminar en un 
desenlace fatal y recordó lo ocurri-
do en octubre pasado, cuando sie-
te jóvenes intentaron suicidarse en 
el recinto, tras haber ingerido ben-
zodiazepinas. 

“No estamos libres de que esto 
nos pase. Estamos constantemen-
te con intentos de suicidio. En mayo 
tuvimos seis, yo recuerdo cuatro 
precisos, pero no siempre estoy pre-
sente. Mis compañeras tuvieron 
que descolgar a dos chicas y yo des-
colgué a otros dos”, dijo el educador, 
quien precisó que los adolescen-
tes “se cuelgan de donde sea, de las 
camas, de las ventanas, con sába-
nas, con ropa interior, con lo que 
sea. Por eso, se compraron tijeras 
especiales, con puntas redondea-
das. Con eso los soltamos apenas 

nos percatamos. Es macabro, pero 
es la realidad que vivimos todos los 
días los funcionarios”. 

Saavedra aseguró que en Bío Bío 
no han tenido un desenlace fatal, ya 
que los educadores están más aten-
tos a estas situaciones, tras lo ocu-
rrido en octubre pasado. 

Para el dirigente, también es una 
ayuda que el centro no esté sobre 
poblado, ya que hay cerca de 50 
adolescentes y alguna vez llegaron 
a tener 120 internos. 

“Esta situación es preocupante, 
porque tengo entendido que el jo-
ven tenía que haber recibido aten-
ción psiquiátrica hace un mes y 
nunca la tuvo. Acá cuesta que 
atiendan a los jóvenes y más aún 
porque esa atención es voluntaria, 
y si ellos no quieren ir, no los pode-
mos obligar. Esa medida se imple-
mentó acá hace unos meses y no-
sotros como funcionarios estamos 
en desacuerdo. O sea, si un joven no 
quiere ir al psiquiatra, ¿vamos a 
dejar que se muera?”. 

El dirigente agregó que se nece-
sita que de una vez por todas se 
instale el nuevo director regional de 
Sename, cuyo cargo ya está en con-
curso por el Sistema de Alta Direc-
ción Pública, “porque necesitamos 
que sea interlocutor válido con 
Gendarmería y que así se puedan 
tomar medidas definitivas en pro 

de la seguridad del centro”.  
 

Énfasis en prevención 
El presidente regional de la Aso-

ciación de Funcionarios de Sename 
(Afuse), Gonzalo Carrasco, expli-
có que se deben aplicar medidas 
que refuercen la rutina diaria de 
los adolescentes. 

“Desde los hechos de octubre 
de 2017 el Servicio ha ido adoptan-
do medidas, como capacitar a los 
funcionarios en riesgo suicida, “ ya 
que son conductas de esperable 
ocurrencia donde el servicio tiene 
que fortalecer las medidas pre-
ventivas, y anticiparse a los he-

chos, ya que siempre hay signos 
que los pueden orientar, y el servi-
cio está revisando la normativa 
con respecto a esto”. 

Agregó que es clave “fortalecer la 
rutina y el uso del tiempo en los jó-
venes, eso es fundamental en un 
sistema privativo de libertad. En 
eso ha habido mejoras, pero falta 
como siempre, porque el centro ha 
pasado por momentos súper com-
plicados en cuanto a licencias mé-
dicas. Hemos tenido hartas licen-
cias médicas y harta carencia de re-
cuso humano, lo que dificulta 
implementar cualquier rutina”.  

Por ejemplo, aseguró que en fe-

brero hubo más de 20 personas 
con licencia médica sólo en el CIP-
CRC, “que de a poco se ha ido co-
rrigiendo”.  

Agregó que estos intentos de sui-
cidio “son una amenaza latente en 
los centros privativos de libertad, y 
que sólo se ataca con el tratamien-
to oportuno y adecuado, “antici-
pándose, previniendo, y para eso 
está la rutina diaria, que es el instru-
mento que tenemos para mantener 
ocupados a los adolescentes”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Lamentos transversales generó la 
noticia del fallecimiento del médico 
Patricio Bustos, quien se desempeña-
ba como director del Senda y por 
cerca de una década estuvo al fren-
te del Servicio Médico Legal (SML). 

Bustos jugó un relevante papel en 
materia de Derechos Humanos, par-
ticularmente, en la identificación de 
restos de víctimas de torturas y ase-
sinatos en Dictadura. 

El profesional, que tuvo un parti-
cular nexo con la ciudad de Concep-
ción, donde residió por instancias, 
formó parte del Movimiento de Iz-

quierda Revolucionaria (MIR), lo que 
le valió ser prisionero en Villa Gri-
maldi para posteriormente ser exilia-
do en 1976. 

“Él fue una persona muy impor-
tante, era trabajador. Cuando fui-
mos al SML desde Concepción, nos 
explicó paso a paso cómo identifica-
ban los cuerpos. Era una persona 
amable, maravillosa, que se nos fue 
como se nos han ido tantos que te-
nían un compromiso real con los 
Derechos Humanos”, comentó Ester 
Araneda, de la Agrupación de Fami-
liares de Detenidos Desaparecidos.  

“Él sabía a lo que se enfrentaba, 
porque fue preso político. Entendía 
mejor que cualquier persona el tema 
de Derechos Humanos y el tema de 
la búsqueda de nuestros familiares 
detenidos desaparecidos. Fue para 
nosotros una persona indispensa-
ble”, agregó. 

Patricio Bustos falleció tras un 
paro respiratorio a raíz de una infec-
ción pulmonar producto de un cán-
cer que arrastraba hace años. Sus 
restos son velados en las dependen-
cias de la Corporación Parque por la 
Paz Villa Grimaldi, en la capital.

Pesar en organismos de DD.HH.  
por fallecimiento de Dr. Patricio Bustos
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IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.558,50

COMMODITIES

+1,59% Igpa 1,42%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$314,57
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 64,75

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM MAYO

$47.538,00

$27.091,41
Dólar Observado $630,38 Euro $737,20

28.097,55

Ineficiencia del gasto 
público
“Cada peso gastado en el sistema públi-
co, rinde mucho menos que en el ámbi-
to privado”, José M. Stegmeier. 

Gremios y empresarios reaccionan por 
impuestos: ¿Se gastan e invierten bien?

PRESIDENTE PIÑERA EN SU DISCURSO ANUNCIÓ QUE NO HABRÍAN REBAJAS PARA EL SECTOR PRIVADO 

La rebaja de impuestos a las empre-
sas de 27% a 25% era lo que clara-
mente esperaba el sector privado. Eso 
pese a las señales que se inclinaban 
cada vez más hacia una mantención, 
dado el sorpresivo e histórico nivel de 
déficit fiscal actual. 

Bajo estas circunstancias, gremios 
y empresarios regionales, si bien se 
mostraron llanos con la medida de-
volvieron el golpe cuestionando la 
forme en que se gastan e invierten 
los caudales públicos y reiterando la 
importancia de la reactivación de la 
inversión para el crecimiento. 

Ronald Ruf, gerente general de la 
Cámara de la Producción y del Comer-
cio de Concepción, Cpcc, ante la man-
tención de los impuestos a las empre-
sas respondió: “la reducción de la tasa 
impositiva puede ser un claro alicien-
te a invertir y eso va en la dirección de 
la recuperación del esquivo crecimien-
to de nuestra región. Adicionalmente, 
una menor carga impositiva permite a 
nuestro país ser más competitivo. Por 
lo pronto, habrá que esperar el detalle 
de la simplificación tributaria para en-
tender cuál será el impacto real”. 

A través de una declaración pública, 
remitida por la Cámara Chilena de la 
Construcción Sede Concepción se in-
formó que, Sergio Torretti, presidente 
nacional del gremio, indicó: “es clave 
impulsar la reactivación y el crecimien-
to económico. Al respecto, destaca-
mos la agenda pro inversión, la crea-
ción de la Oficina de Grandes Proyec-
tos Sustentables, el pago oportuno a los 
proveedores y la modernización del 
Estado, del Sistema de Evaluación Am-
biental y del sistema tributario. Es ur-
gente que este último se simplifique y 
ofrezca certeza jurídica”. 

En tanto, José Miguel Stegmeier, em-
presario agrícola y presidente de Soca-
bio, reconoció que: “efectivamente no 
están las condiciones para rebajar im-
puestos” y que “existe una caja fiscal 
con pocos recursos debido a un exce-
sivo gasto y mala gestión del Gobierno 
anterior en esta materia”. 

Luego, el presidente de Socabio 
apuntó a que “sin lugar a dudas, el ac-
tual nivel impositivo para las empresas 
afecta negativamente la inversión pri-
vada y deberá ser resuelto una vez que 
se den las condiciones apropiadas”. 

Stegmeier señaló, además, que “en 
cualquier caso, el análisis que sí o sí 
debe hacerse es en cómo se están 
gastando e invirtiendo nuestros im-
puestos. Creo que existen grandes 
deficiencias e ineficiencias en esto, 
sobre todo con un Estado que en es-
tos últimos años ha crecido inorgá-
nicamente” y advierte acerca “del 
enorme efecto negativo que ocurre 
por el gasto con sobrecosto y el mal 
uso de los recursos, basta sólo men-
cionar como ejemplo lo que ocurre 
en Salud, donde cada peso gastado 
en el sistema público, rinde mucho 
menos que ese mismo peso gastado 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Baja del 27% al 25% no ocurrirá como se esperaba. La mayoría coincide en que 
hubiera sido un paso reactivador de la inversión y el crecimiento, pero ven que 
el déficit fiscal es algo real. Otro tema es si es eficiente el uso de la recaudación. 

o invertido en el ámbito privado y 
así muchos casos más”. 

Para Humberto Miguel Cerda, ge-
rente general y CEO del grupo 
Himce, además de presidente de la 
Cámara de la Producción, Comercio 
y Turismo de San Pedro de la Paz, “se 
puede entender que existan proble-
mas macros que impidan hoy bajar 
la tasa impositiva para dar cumpli-
miento a una agenda social. Pero es 
importante estar claros que con 
esto se verá afectada la competitivi-
dad de las empresas”. 

Miguel Cerda coincide con visio-

nes anteriores en que “hoy es ur-
gente simplificar el sistema tributa-
rio, modificándolo y modernizándo-
lo de tal forma que sea amigable y 
entendible para la empresa y profe-
sionales del área”. 

 
Perspectiva Tributaria 

Desde la perspectiva tributaria “se-
ría mejor una tasa cercana al máximo 
del global, así deja resuelto los im-
puestos de las personas naturales. Si 
la tasa baja, favorece a las empresas en 
términos de flujos, pero el fisco re-
cauda menos y debe esperar a que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

quede resuelto el tema tributario de las 
personas naturales (atribución o reti-
ro), para recaudar aquellos impues-
tos globales con tasa mayor al impues-
to de empresas” afirmó Cristian Mal-
donado, gerente general y CEO de 
Fintax Consultores y Auditores. 

En cuanto a lo que le hubiera gus-
tado ver en el discurso presidencial, 
Maldonado expresó: “creo que se de-
bió ser más específico en los plantea-
mientos de simplificación y de certe-
za tributaria, debido a que no es lo 
mismo eliminar una declaración jura-
da y dar más trabajo al Servicio de 
Impuesto Internos a través de las fis-
calizaciones, que juntar dos o tres de-
claraciones juradas en una; no es lo 
mismo usar una misma base contable 
bajo Ifrs como criterio para las decla-
raciones juradas a cambiar lo que hoy 
se hace sin una misma base conta-
bles; precisar las transacciones consi-
deradas elusivas a tener ejemplos de 
situaciones consideradas elusivas”. 

Con respecto a si el impuesto a las 
empresas es alto o bajo, el CEO de Fin-
tax explicó: “los impuestos a las em-
presas son bajos, considerando que 
funcionan integradamente con el im-
puesto global complementarios, o 
sea los impuestos a las empresas son 
crédito al 100% para régimen de ren-
ta atribuidas y al 65% en el caso del ré-
gimen parcialmente integrado. Se 
podría decir que técnicamente el im-
puesto a las empresas no existe, si no 
que es una técnica de recaudación de 
los impuestos finales del global com-
plementario”.

FRASE

“Habrá que esperar el detalle de 
la simplificación tributaria para 
entender cuál será el impacto 
real”

Ronald Ruf, gerente general de la Cpcc.

“El análisis que sí o sí debe 
hacerse es en cómo se están 
gastando e invirtiendo nuestros 
impuestos”.

José Miguel Stegmeier, empresario y 
presidente de Socabio.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Es importante estar claros que 
con esto se verá afectada la 
competitividad de las 
empresas”.

Humberto Miguel Cerda, empresario y gerente 
general del grupo Himce.

“Sería mejor una tasa cercana 
al máximo del global, así deja 
resuelto los impuestos de las 
personas naturales”.

Cristian Maldonado, gerente general y CEO de 
Fintax Consultores.



Economía&Negocios

Diario Concepción Martes 5 de junio de 2018 11

ALTO PORCENTAJE EN EMPLEOS DE BAJA CALIFICACIÓN

E
n el último tiem-
po, el interés de 
muchas perso-
nas en cambiar 
de país para me-
jorar su bienestar 
y desarrollar su 
vida ha incenti-

vado una gran ola migratoria 
en Chile ocasionando no solo 
las típicas controversias socia-
les, sino también económicas. 

Lo cierto es que la sociedad 
no está acostumbrada a ser an-
fitriona permanente, y menos 
aún que su economía conside-
re dentro de sus prioridades 
satisfacer las necesidades bási-
cas de los inmigrantes, cuando 
en muchas ocasiones el merca-
do laboral no abastece a toda 
su población nacional. Tam-
bién es efectivo que el factor 
económico es la principal ra-
zón que motiva este fenómeno. 
Para una persona vivir en el ex-
tranjero será rentable econó-
micamente si y solo si el incre-
mento salarial compensa su 
preferencia de quedarse en su 
país de origen más el costo de 
la emigración. 

De acuerdo al Censo 2017, la 
población de inmigrantes re-
presenta el 4,35% de la pobla-
ción chilena, aquella que lide-
ra esta cifra son personas pro-
venientes de Perú (25,3%), 
Colombia (14,2%), Venezuela 
(11,2%) y Haití (8,9%). Sin em-
bargo, a la fecha el proceso de 
crecimiento de la población 
peruana y colombiana se ha 
detenido, mientras que la pre-
sencia de ciudadanos venezo-
lanos y haitianos ha experi-
mentado un crecimiento ace-
lerado superando el 100% en 
comparación a los registrados 
en el 2014. En cuanto a las re-
giones, las que tienen mayor 
cantidad de residentes inmi-
grantes son Tarapacá (14%), 
Antofagasta (11%), Arica y Pa-
rinacota (8%), mientras que la 
Región del Bío Bío registra la 
menor cifra de extranjero (1%).  

 
Cifras de empleo 

A pesar del incremento de 
extranjeros en Chile, la eviden-
cia empírica para el país de-
muestra que la inmigración no 
ha tenido impactos laborales 
negativos, ya sea a nivel salarial 
o empleo, para los trabajadores 
chilenos debido principalmen-
te a la baja participación de in-
migrantes en el empleo total.  

Considerando el informe la-
boral de Clapes UC (2017) y las 
cifras estadística del INE (2017) 
- y su primer reporte trimestral 
2018 de empleo-, del total de la 
población ocupada sólo el 2,1% 
es de nacionalidad extranjera, 
porcentaje menor a los resulta-
dos internacionales en que en 
promedio se menciona que ha-
brá efectos negativos en el país 
de destino cuando exista al me-
nos un 10% de participación 
de los migrantes en el mercado 
laboral. Mientras que el por-
centaje de extranjeros según 
el tipo de categoría ocupacio-
nal, solo el 0,9% forma parte 
de los empleos asalariados en 

INMIGRACIÓN AÚN TIENE 
ESCASO IMPACTO EN EL 
MERCADO LABORAL
A pesar del incremento de extranjeros en Chile, la evidencia empírica 
demuestra que la inmigración no ha tenido impactos laborales negativos, 
ya sea a nivel salarial o empleo para los trabajadores chilenos debido, 
principalmente, a la baja participación de inmigrantes en el empleo total.

el sector público y el 1,9% en el 
sector privado. Por otro lado, la 
categoría con mayor partici-
pación lo lidera el personal de 
servicio doméstico puertas 
adentros, con un 21,5%, siendo 
la única categoría ocupacio-
nal donde los extranjeros exce-
den el 10%, registrando una 
tasa de cesantía del 1,2%. 

 
Nivel de calificación 
Las cifras expuestas se ex-

plican principalmente por la 
escasa demanda de personas 
residentes nacionales dispues-
tas a ejercer este tipo de em-
pleo. Este comportamiento tie-
ne sentido porque converge 
con las características de un 

país desarrollado económica-
mente como Chile, ocasionado 
un aumento en el costo de 
oportunidad de las mujeres, 
pues en su mayoría, y dados 
los beneficios educativos, ellas 
optan por seguir estudios téc-
nicos y/o universitarios, incre-
mentando así el capital huma-
no especializado y por ende la 
productividad del país, lo que 
a su vez provoca un menor par-
ticipación en el empleo de ser-
vicio doméstico.  

En este sentido, la fuerza la-
boral que cubre esta brecha 
está integrada en su mayoría 
por personas extranjeras que 
han emigrado a Chile con la 
motivación de que sus niveles 

de ingreso disponibles superen 
los obtenidos en su país de ori-
gen, grupos de personas con 
grandes necesidades laborales.  

Gran parte de este grupo co-
rresponde a gente joven y cali-
ficada. Para que una persona 
sea aceptada en otro lugar tie-
ne que esforzarse más y estar 
dispuesta a trabajar en oficios 
con menores ingresos. Así la 
existencia de profesionales ca-
lificados vestidos de garzones 
es un fenómeno común exis-
tente en cualquier cultura.  

Sin embargo, esto no quita la 
importancia de seguir diseñan-
do nuevas políticas de inmi-
gración para combatir la inmi-
gración irregular. En este con-
texto, el actual proyecto de ley 
del Presidente Sebastián Piñe-
ra busca crear una nueva le-
gislación que permita garanti-
zar una migración segura y re-
gular. Así como también, la 
creación de un Consejo de Po-
lítica Migratoria (CPM) y el Ser-
vicio Nacional de Migraciones 
(SNM), además de un sistema 
flexible de categorías migrato-
rias y medidas para combatir el 
tráfico de migrantes y “simpli-
ficar y agilizar el proceso de 
expulsión para aquellos extran-
jeros que hayan infringido la 
ley migratoria”.
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UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Flor del Carmen Rivera Bocanegra  
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

CUENTA  
PÚBLICA  
Y SISTEMA  
PREVISIONAL

El Presidente Piñera entregó la primera 
cuenta pública de su segundo mandato y en 
ella los principales desafíos en materia previ-
sional en los próximos años. 

El punto más importante es que será en este 
año donde se presente el proyecto previsio-
nal, por lo que tendrá bastante tiempo para 
la discusión y aprobación final. 

Entre los anuncios directos, se aumentará 
la tasa de cotización, lo cual es parte de la pro-
puesta en campaña presidencial, en donde el 
aumento sera a cargo del empleador, con un 
aumento de un 4%, y de manera gradual.  

Un segundo anuncio importante fue ratifi-
car un aumento de los recursos del pilar soli-
dario en un 40%, lo cual irá en beneficio di-
recto de las pensiones más bajas, las cuales 
mejorarán progresivamente según el tramo de 
edad del pensionado. 

También el Presidente Piñera, sin dar ma-
yores detalles, anunció la entrega de incen-
tivos para que los afiliados retrasen su edad 
de pensión, en donde se entregue en dine-
ro parte de la rentabilidad obtenida al retra-
sar la pensión. 

Otro punto muy importante es que dentro 
de 60 días se entregará un proyecto de ley 
para que entre en vigencia la obligatoriedad 
de cotización de los trabajadores indepen-
dientes, pero de manera gradual. 

También se mencionaron subsidios adicio-
nales por años cotizados, y para las cotizacio-
nes de mujeres, también sin mayores detalles. 

En resumen, la cuenta pública en materia 
previsional no entregó nuevas lineas de tra-
bajo, sino que sólo reafirmó los compromisos 
de la campaña presidencial, pero poniendo 
fechas, lo cual es muy bueno porque la refor-
ma previsional verá la luz dentro de los pró-
ximos años. 

Eso sí, faltaron puntos relevantes en mate-
ria previsional pues, por ejemplo, no se men-
cionaron modificaciones a las pensiones de 
las FF.AA, sobre todo a aquellas que aún dan 
espacio al mal uso de la ley, y que terminan 
en pensiones millorarias pero fraudulentas. 

Tampoco se mencionaron nuevas fórmulas 
de beneficios tributarios para la clase media, 
o de beneficios tributarios para los trabajado-
res independientes que s6i cotizan. 

La reforma previsional será una realidad, y 
será bajo los lineamientos de la campaña 
presidencial del Piñera, por lo mismo será de 
mucha complejidad su discusión y tramita-
ción, pero de seguro verá la luz y con ello ha-
bría una mejora de las pensiones, sobre todo 
de las más bajas. 

Las pensiones mejorarán, pero aún estarán 
lejos de las ideales de los afiliados al sistema, 
pero es un avance relevante en los últimos 10 
años, desde la buena reforma en el primer 
mandato de la presidenta Bachelet.
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Carl Palmer en el Teatro UdeC:  
Fanfarria para un hombre común

No muchas veces se puede 
ver a las leyendas del rock en 
Concepción, y lo de la noche 
del domingo fue una de esas 
oportunidades irrepetibles o 
difíciles de volver a vivir, pero 
así también inolvidable. Y es 
que Carl Palmer venia pre-
sentando un show llamado 
Emerson Lake & Palmer Lives 
On! con una agrupación que 
debía ponerse en los zapatos 
de Greg Lake y Keith Emer-
son, y en eso Paul Bielatowicz 
en guitarra y Simon Fitzpa-
trick en bajo y ‘chapman stick’ 
cumplieron con creces. 

La noche partió a eso de 
las 19:10 y, por casi dos horas, 

nos deleitó con una “bate-
ría” de éxitos de la agrupa-
ción británica. Abbaddon’s 
Bolero fue la elegida para 
abrir los fuegos de la mágica 
noche progresiva, pero Tank 
y From The Beginning (solo 
de bajo) fueron las que des-
pertaron a un hipnotizado 
público, que no podía creer 
que uno de los más grandes 
bateristas del orbe estaba en 
nuestra ciudad, al parecer 
todos estaban cumpliendo 
un sueño, la banda se sentía 
cómoda en el pequeño esce-
nario del teatro Concepción, 
el público expectante y res-
petuoso y Carl Palmer en un 

perfecto español dirige algu-
nas palabras a los presentes. 

21th Century Schizoid 
Man de King Crimson, Lucky 
Man (el único tema canta-
do) y Tarkus sonaron atem-
porales, pero el broche de 
oro fue para Fanfare for the 
Common Man y el impresio-
nante solo de batería del mú-
sico inglés, que fue ovaciona-
do por todo el público asis-
tente, el cierre no podía ser 
mejor, una canción más, 
aplausos y agradecimientos. 
Después de eso los músicos 
firmaron autógrafos en el 
hall de un teatro, que nueva-
mente, se vistió de rock.

“Yogui” Alvarado une 
fuerzas con destacado 

DJ local

OPINIONES
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Se conocen desde hace ocho 
años y el 2012 cruzaron caminos 
para compartir ideas musicales 
desde la vereda de la electrónica. 
“A partir de ese encuentro queda-
mos unidos para generar música 
a través de las ‘máquinas’ como 
fuentes de sonido e inspiración. 
Fue una gran experiencia musical 
para ambos, ya que unimos expe-
riencias y vivencias para lograr 
una nueva y entretenida presen-
tación formato DJ set y live ”, co-
menta DJ Niko Rivera, reconoci-
do exponente del género de la 
electrónica local, quien junto al 
también experimentado Jorge 
“Yogui” Alvarado dan vida al pro-
yecto Hotfingers. 

El dúo, que mezcla composi-
ciones experimentales con soni-
dos urbanos en un formato expe-
rimental dub & live acts (impro-
vización en vivo), realizará 
mañana su debut a las 19:30 ho-
ras en Galería Aura. “Nuestras 
presentaciones son en formato 
‘live act’, esto quiere decir que a 
partir de nuestras composicio-
nes de bases rítmicas y armonías 
simples, pero emotivas y senso-
riales, vamos generando música 
en directo cual artesano frente a 
su banco de trabajo e inspiración, 
vamos improvisando y dejamos 
que fluya nuestra emocionalidad 
a través de los cables que interco-
nectan nuestras máquinas, que 
son nuestros instrumentos de 
hoy”, detalló Rivera. 

Tras la presentación de maña-

na, Hotfingers tiene agendada 
para el jueves una sesión a las 
21:30 horas en Bar Mal Paso (Mai-
pú 1199). Un camino que recién 
está comenzando, ya que está 
dentro de los planes próximos el 
poder plasmar esta especial mez-
cla en un álbum. “Tenemos mate-
rial suficiente, es nuestro norte y 
objetivo principal, es más, esta-
mos ya en conversaciones para 
que esto se concrete a la breve-
dad”, aclaró el DJ. 

Lo mismo agregó respecto a las 
presentaciones en vivo y el proyec-
tarse fuera de las barreras regiona-
les. “Es uno de nuestros máximos 
deseos el salir de la Región, de he-
cho, ya tenemos en trámite una vi-
sita a la ciudad de Linares y Talca. 
Ahora, todo depende que la au-
diencia y productores se fascinen 
con nuestro trabajo que tiene mu-
cho que entregar en el campo de la 
música de baile con contenido 
musical”, apuntó Rivera.

FOTO:HOTFINGERS

HOTFINGERS 

El proyecto se enmarca en la línea experimental dub & live 
acts, mezcla de talentos que proyectan plasmar en un LP.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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19:30
horas de mañana será el 
debut de este nuevo 
proyecto, presentación que 
replicarán el jueves a las 
21:30 horas en Bar Mal Paso 
(Maipú 1199).
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Primera Cumbre de 
Emprendedores Bío Bío 
organizada por Asech

La Facultad de Ingeniería de la Universidad de Concepción fue la sede de la primera 
Cumbre de Emprendedores Bío Bío, actividad organizada por la Asociación de Empren-
dedores de Chile (Asech). El evento permitió a los innovadores locales tener una instan-
cia donde compartir experiencias y escuchar a especialistas en el tema.

PABLO AQUEVEQUE, Benjamín Germany, Inti Núñez y Esteban Pino.

GONZALO BENEDETTI, Patricia de Bernardi, Osvaldo 
Reinoso, Paz Contreras y Vicente Hernández.

CLAUDIA CANTILLANA, Roxana Arenas y Nidia Carrasco.

CAROLINA 
CID y Jesús 
Mellado.OSVALDO REINOSO, María Gracia Bastías y Rodrigo Carrasco.

MARCELA VALENZUELA y Fernando Guzmán. FERNANDO GUZMÁN, Pía Duarte y Marcela Navarrete.

OSCAR CONTRERAS y Francisco Fernández.

MAURICIO FERNÁNDEZ y Consuelo 
Villagrán.ANDRÉ BENAVIDES y José Campos.ALAN CASTILLO y María Gracia Bastías.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BÁRBARA HUREL y Paula Araneda.
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Unos 456 alumnos deportistas, provenien-
tes de 15 sedes de Duoc, se reunieron en Con-
cepción para dar vida durante tres días a los 
Juegos de Invierno, donde se compite en aje-
drez, básquetbol, futbolito, fútbol, natación, te-
nis de mesa y vóleibol. La sede Puente Alto al-

canzó la mayor cantidad de medallas y prime-
ros lugares, pero también hubo éxitos para 
Viña del Mar (ajedrez); Maipú (básquetbol va-
rones); Plaza Vespucio (tenis de mesa damas); 
Plaza Norte (tenis de mesa varones); y Anto-
nio Varas (vóleibol varones).

Duoc UC celebró 50 años con Juegos de Invierno

FOTO:DUOC
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FINAL CONTRA BRASIL SE EXTENDIÓ HASTA EL QUINTO PUNTO

Emotiva plata de Paulina 
Vega en el tenis de mesa

Equipo nacional superó temprano a Venezuela y luego 
disputó el oro en el máximo de juegos, con la penquista 
ganando su primer singles y el dobles.

Tempranamente, superaron 3-0 
a Venezuela y, sin mucho tiempo de 
descanso, volvieron en la tarde para 
enfrentar al siempre poderoso Bra-
sil. El tenis de mesa femenino dio 
pelea hasta el final y extendió por 
horas el intercambio de golpes, has-
ta caer por 3-2, en una lucha que ya 
no podía ser más extenuante y 
emotiva y con Paulina Vega como fi-
gura en estos Suramericanos de 
Cochabamba 2018. 

De hecho, ante Venezuela ganó 
con comodidad su partido sobre 
Neridee Niño, por 3-0 (11-4, 11-4 y 
12-10) y luego celebró otro 3-0 en el 
dobles junto a Judith Morales. En la 
final con Brasil. también ganó su 
primer single por 3-0 y estuvo en el 
triunfo de dobles. El último punto, 
con el partido 2-2 quedó en manos 
de Daniela Ortega, pero debieron 
conformarse con la plata. Nada 
mal, frente a una gran potencia. 

  
Soto por el oro 

El penquista Ricardo Soto partió 
algo dubitativo, pero poco a poco va 
encontrando su ritmo y ayer, en 
destacadísima actuación, logró su 
paso a la final en el tiro con arco, 
tras eliminar al paraguayo Fernan-
do Benítez por 6-2. El joven de 18 
años, radicado en Arica y noveno en 
los Juegos Olímpicos de Río, contó 
que “me redimí de los dos días an-
teriores. Partí mal contra el brasile-
ño, más o menos contra el venezo-
lano y súper bien contra el paragua-
yo”. A las 9.00 buscará el oro ante el 
colombiano Daniel Pienda. 

 
Desde Chiguayante 

La pelota vasca es una de las disci-
plinas que cuenta con exponentes 

de nuestra zona (son pelotaris del 
Estadio Español) y habían comenza-
do con éxito el fin de semana, donde 
la dupla femenina había derrotado a 
Perú por 2-0. Ayer no fueron menos 
y superaron a Argentina por idéntico 
marcador gracias a parciales de 15-
7 y 15-13. La pareja del representati-
vo nacional está conformada por Na-
talia Bozzo y la joven Magdalena Mu-
ñoz, de solo 16 años. El próximo rival 
será Venezuela, que en su debut cayó 
inapelablemente ante Argentina. 

 
Otro empate 

El equipo femenino de fútbol Sub 
20 logró un nuevo empate, tal como 
ante Argentina, y sumó 5 puntos 
en su paso por Cochabamba, don-
de levantó después de arrancar con 
dos derrotas. Nuevamente con la 
delantera de la UdeC, Antonia Alar-
cón, entre las titulares, se consi-
guió el 1-1 frente a Ecuador gracias 
al gol de Javiera Grez, a los 86’. La 
cuenta fue abierta por Geomara 
Arriaga, a los 76’.  

En varones, en tanto, el equipo 
donde aparece el acerero Ignacio 
Tapia jugará la final hoy, desde las 
20.30 horas, frente a Uruguay. 

 
Parte el atletismo 

Lo más esperado para hoy es el co-
mienzo del atletismo, que tendrá cua-
tro días de acción y donde destaca la 
presencia de importantes créditos 
de nuestra zona, como Daniel Pine-
da (salto largo), Víctor Aravena (5 ki-
lómetros), Isidora Jiménez (100 y 200 
metros planos) y Javiera Faletto (800 
y 1.500 metros). Pineda y Aravena se-
rán los primeros en ver acción. 

 FOTO:MINDEP

Tres categorías disputaron una 
nueva fecha de la vela mayor, rea-
lizada en el sector La Poza, de Tal-
cahuano. La regata “Receta del 
Abuelo” era la que debería dar por 
terminado este semestre de Aper-
tura, aunque este sábado 9 se vivi-
rá la regata Mes del Mar, organiza-
da por Asovela. Esta fecha es de re-
cuperación, ya que el 26 de mayo las 
condiciones climática obligaron a 
suspender el evento. 

La fecha del último fin de se-
mana fue organizada por el club 
J24 Bío Bío. Las condiciones del 
viento no fueron las ideales, por lo 
cual se tuvo que esperar hasta las 
15.30 horas -estaba programada al 
mediodía- para largar la regata de 
la clase IRC y Clásicos, la cual de-
bió acortarse. 

En tanto, para la clase J24 solo se 

pudo realizar una prueba barlo-
vento - sotavento, donde el equipo 
Valdivieso de Felipe Molina, Fer-
nando González y Esteban Ruiz se 
impuso desde un principio en la 
cabeza de la flota logrando adjudi-
carse el primer lugar de la última fe-
cha y alejándose con 11 puntos a fa-
vor del segundo lugar, quedando 
prácticamente campeón de este 
torneo de Apertura. 

El segundo lugar, de los J24 fue 
para Electromática, de Patricio Ro-
dríguez, y el podio fue completado 
por “Naviera Santa María”, de Car-
los Lucero y Andrés Menta. 

Por su parte, la serie de veleros 
Clásicos fue liderada por el yate 
Annapink, de la Escuela de Gru-
metes. Segundo en completar el 
trazado fue Prozac, de Rodrigo 
Monsalve, y tercero llegó “Raiata”. 

Entre los IRC, en tato, mandó las 
acciones el yate Gaviota Azul, tam-
bién de la Escuela de Grumetes, se-
cundado por Fragata, también tri-
pulado por Grumetes. El tercero 
en subirse al pido fue Arcturus, de 
Freddy Riquelme. 

Felipe Molina, del equipo Valdi-
vieso, comentó que “las condicio-
nes de viento fueron bastante bajas, 
de seis a ocho nuedos, lo que gene-
ró una regata muy táctica, donde 
los errores que se generaban te po-
dían costar muy caro, justo cuando 
ya se están definiendo algunos 
puestos de la competencia”. Es jus-
tamente el caso suyo, a una paso de 
ser campeones nuevamente, repi-
tiendo lo del Apertura y Clausura 
del año pasado. El próximo sábado 
intentarán cerrar otro gran co-
mienzo de temporada.

FOTO:VALDIVIESO SAILING TEAM
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Poco viento no nubló emoción en una 
nueva jornada para los veleros locales 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO DERECHOS DE AGUA APROVECHAMIENTO DE AGUAS 
 
EDUARDO ENRIQUE GACITÚA ARANEDA, C.N.I. Nº 9.890.905-2  en 
representación de CMPC MADERAS S.A., RUT.: 95.304.000-K, solicita 
constitución derechos aprovechamiento aguas subterráneas en Comuna 
de Coronel, Provincia de Concepción, Región del Biobío. Derechos uso 
consuntivo, ejercicio permanente y continuo: por 0,74 l/s, extracción 
mecánica desde Sistema de Punteras Nº 1, en coordenadas UTM Puntera 
Nº 1-1 Norte 5.907.338 m Este 663.259 m y Puntera Nº 1-2 Norte 5.907.337,4 
m Este 663.258,7 m y por 0,96 l/s, extracción mecánica desde Sistema 
de Punteras Nº2, en coordenadas UTM Puntera Nº 2-1 Norte 5.907.420 
m Este 663.420 m y Puntera Nº2-2 Norte 5.907.420,7 m Este 663.416,4 
m. Todos los puntos en Huso 18, Datum WGS84. Se solicita un área de 
protección formada por el área de un círculo con centro en las coordenadas 
del eje de cada una de las punteras con radio 200 m. El uso que se le 
dará a las aguas en ambos Sistemas de Punteras es riego. El caudal 
máximo en Sistema de Punteras Nº1 es 0,74 l/s, mientras que el volumen 
total anual es 23.336,64 m3 y el caudal máximo en Sistema de Punteras 
Nº2 es 0,96 l/s, mientras que el volumen total anual es 30.274,56 m3.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NUEVO TRIUNFO EN EUROPA

En la libreta 
de Reinaldo 
Rueda ya se 
lee “Lorenzo” 
Chile derrotó 1-0 al mundialista 
Serbia, con otro cabezazo de Maripán.

Cuarto partido de la selección 
de Rueda por Europa, con registro 
de dos triunfos, un empate y una de-
rrota, contra rivales de muy buen 
nivel. Ayer fue victoria 1-0 sobre 
Serbia -que dejó fuera del Mundial 
a Gales- con gol de Guillermo Ma-
ripán, pero lo más importante es 
que el DT intenta darle una identi-
dad al equipo y está probando mu-
chos nombres, incluyendo varios 
acereros. El ex capitán de Huachi-
pato, Lorenzo Reyes, volvió a ser el 

más destacado del partido y gana 
puntos para el recambio. 

 Nuevamente destacó la zona de-
fensiva, cuidándose de un equipo 
donde destacan Kolarov (Roma) y 
Matic (Manchester United), con 
delanteros fuertes, aunque poco 
hábiles. El portero Gabriel Arias 
tuvo muy buenas intervenciones y 
mostró seguridad, a sus 30 años. 
Un nombre nuevo en la “Roja”, más 
allá de que el carnet lo tiene casi 
fuera de los millenials. 

Pero Lorenzo fue el que más la pi-
dió, generó ante la timidez de Val-

zama), Guillermo Maripán, Enzo 
Roco, Miiko Albornoz (72’ Sebas-
tián Vegas); Erick Pulgar (86’ Jimmy 
Martínez), Lorenzo Reyes, Diego 
Valdés; Ángelo Sagal (86’ Martín 
Rodríguez), Felipe Mora (64’ Ánge-
lo Henríquez) y Junior Fernandes 
(91’ Igor Lichnovsky).
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dés -que, igualmente, pudo anotar 
con un tremendo zurdazo arriba- y 
tuvo un par de cruces formidables 
en defensa. Sagal falló una opción 
clara en el primer tiempo y Henrí-
quez un par aun más cerca del arco, 
incluyendo una increíble, tras pase 
de Junior Fernandes. 

También hubo 15 minutos más 
para los acereros José Bizama y 
otros 5 para Jimmy Martínez, tal 
como ocurrió en el 2-3 ante Ruma-

nia. Rueda incorporó a Roco y Pul-
gar, que venían con poco fútbol, y 
lo hicieron de manera correcta. La 
deuda, tal vez, está en ofensiva, 
donde Mora, Castillo y Henríquez 
siguen sin llenar el cupo de centro-
delantero como se espera. 

Marcó Maripán -goleador de la 
“Era Rueda”- tras centro del recién 
ingresado Martín Rodríguez en una 
tarde en que Chile formó con Ga-
briel Arias; Paulo Díaz (72’ José Bi-

Séptima 
versión de 
Copa Essbio 
reúne 1.500 
pequeños 

La popular Copa Essbio ya 
suma su séptimo año de 
competencia y vivió su lan-
zamiento oficial en el gimna-
sio La Tortuga, obviamente, 
con los niños que represen-
tan a las 16 escuelas de fút-
bol de la Región del Bío Bío 
y Ñuble que darán vida al 
torneo. La ceremonia tam-
bién contó con la presencia 
de Rocío Soto, destacada de-
fensa de la selección chilena 
femenina, quien actualmen-
te juega por Colo Colo. 

Los equipos que animarán 
este torneo son Academia 
Patricio Almendra, Adonay 
Cabrero, Comercio de Bul-
nes, Municipal Chiguayante, 
Atlético Coelemu, Municipal 
Coihueco, Deportes Concep-
ción, Deportes Naval, Muni-
cipal Hualpén, República de 
Hualqui, Municipal Santa 
Juana, Municipal Talcahua-
no, Municipal Tomé, U. de 
Chile Chillán, U. Católica 
Chillán y A. F. Vial. 

Todos competirán en cua-
tro categorías: Sub 8, Sub 10, 
Sub 12 y Sub 14. A la segun-
da fase clasifican los 4 mejo-
res de cada grupo, que se 
disputará a partir de sep-
tiembre. Finalmente, clasifi-
carán los 4 mejores puntajes 
por categoría a la semifinal, 

de las que se determinarán 
los 2 equipos finalistas por 
cada una de ellas. 

La Copa Essbio tuvo su pri-
mera edición el 2012. Desde 
entonces ha crecido en nú-
mero de participantes y cali-
dad organizativa. Hoy existe 

un cuerpo de árbitros pro-
pio, ordenado sistema de es-
tadísticas y todos los parti-
dos se disputan en canchas 
de pasto natural o sintética 
para que los niños, cada vez 
más, se sientan como si juga-
ran fútbol profesional.

FOTO:ESSBIO
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

3/11 -1/10
LOS ÁNGELES

3/17
SANTIAGO

-1/10
CHILLÁN0/15

RANCAGUA

1/13
TALCA

5/10
ANGOL

4/9
TEMUCO

5/12
P. MONTT

6/12
MARTES

3/11
MIÉRCOLES 

6/12
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Bonifacio, Salvador

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, Local 2 y 3

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores
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